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羅彩燕議員

促增聘人手、增資源防範三無大廈的火警安全

日前澳門消防局發佈上半年度工作數據，火警出勤次數升幅約一成，據
媒體引述：「火警原因以忘記關爐、電線短路、燃燒香燭冥鏹、有人留
下火種、機件設備故障為主，佔火警總出勤的65.05%」。雖然上述火警
絕大部份都無需開喉灌救，亦沒有造成人命傷亡，但有關部門亦在記者
會上提醒市民外出前應將爐具及電器關好，日常生活上應小心處理煙蒂
及火種。

隨 着 第 1 5 / 2 0 2 1 號 法 律 《 樓 宇 及 場 地 防 火安全的 法 律制度》以 及
第39/2022號行政法規核准《樓宇及場地防火安全技術規章》等的防火法
律生效實施，大大增加了有關當局防範火警的職責範圍，包括增加了其
巡查及處罰職權範圍、硬性規定建築物內設「防火安全負責人」等等措
施，理論上應該更有效降低火警隱患，然而事實卻恰恰相反，火警數字
有增無減，而火警數字的上升，意味着對居民生命及財產安全的威脅亦
同步上升。

火警數字上升，當中原因可能因為疫情過後社會復常，外來人口增加所
致，而另一方面隨着網購平台、網購代收站越來越方便普及，不少市民
都會透過使用網購購買一些小型家電設備，當中不排除包括一些未經檢
測，甚至質量欠佳的產品流入家中，並可能構成潛在的火警隱患。

與此同時，澳門住宅不少以舊式唐樓為主，當中亦很大部份並沒有設立
管理委員會，自身並沒有防火管理，加上舊式唐樓數量居多，在有關當
局人手有限的情況下，難以逐一排查。亦有市民反映不少舊區住宅內居
住單位均為外來租戶，可能基於語言不同，故更為容易忽略防火安全的
宣傳訊息。換言之，相關法律生效之後，亦難以覆蓋上述潛在安全隱患
的建築物和住宅。
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為此，本人僅提出以下質詢：

參考治安部門每年均會製作大量宣傳品及投放廣告，並定期聯同民間1.
社團宣傳防罪滅罪信息，對於舊區三無大廈，亦會在大廈門口張貼一
些生動的漫畫宣傳製品（以亞加力製作的耐用宣傳品），故此請問有
關部門會否參考上述做法，考慮增添資源以製作相關宣傳品，提高市
民防火安全意識？
據文中所述，現時物流的便捷，不少居民選擇網購平台購買家電設備，2.
但網上產品種類五花八門，考慮到可能會導致未經檢測或質量欠佳的
家電設備流入居民家中，請問當局對此會否有計劃加強對網購渠道中
家電設備的質量安全監管，或是對不良的家電設備進行普及，以減少
引發火警風險？
鑒於舊區大廈及三無大廈數量眾多，在當局人手有限情況下難以逐一3.
主動排查，故有關當局會否考慮研究申請增聘文職人手，或研究成立
專責跨部門小組應對，以便更有效對三無大廈或建築物的違規行為進
行巡查處罰，以排除或降低火警隱患？
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